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·球友会

以中国篮协主席身份第一次出席新闻发

布会，姚明就透露了他任期内对中国篮球的

改革方案，大致有三条：延长CBA联赛赛程；

建立独立的职业裁判机制；组建国家队时把

目前征调队员的方式改成邀请制。这些方

面，都是在过去一直被人骂得最多的中国篮

球痼疾，姚明看问题稳准狠，又赢得一致好

评。问题是，要把这些问题理顺，真的靠姚明

一个人就够了吗？

看事实，这次姚明出任篮协主席，从去年

年底国家体育总局局长苟仲文讲话点了姚明

的名字，到昨天改选大会上全票通过，只有短

短两个月时间。与姚明上任相配套的是一系

列篮管中心、中国篮协和 CBA 联赛的改革，

新的篮协章程赋予主席姚明人事权、决策权

和领导权，可以说他是手握尚方宝剑的。即

使如此，浙江稠州银行俱乐部总经理方俊的

第一句话就是：“中国篮球的复兴不能仅仅依

靠姚明一个人，需要更多像他这样对有志向

对中国篮球进行改革的人。”

专业人士解读的视角，和一般人有所不

同。在会上，篮管中心主任、篮协副主席李金生

明确表示，篮协会在2019年男篮世界杯之后退

出目前在CBA公司所占的30%股份。说这话

的是他，实际产生的最大影响，在姚明身上。

姚明目前还是CBA公司副董事长，在公

司成立之时，他是以上海队投资人身份进入董

事会的。姚明已经表示会在下赛季转出上海

队股份，届时他的身份转而成了和李金生一样

代表大股东中国篮协。“现在的情况下，中国篮

协还占着 30%股份，相当于在中国篮协主导

下，推动中国篮球的改革。篮协未来退股了，

那就变为一个联赛的监管机构，届时，游戏制

定的规则就归所有俱乐部的投资人所有。”

这就意味着，主导联赛改革，姚主席实际

上只有两年多的时间。姚明原来建立中职联

公司想自立山头，是想当个 CBA 的斯特恩，

现在被推成了篮协主席，他怎么都想不到，彼

时发起的“革命”，在今天这个位置上看来，真

的是革了自己的命。

两年多的时间能不能做好那么多中国篮

球多少年都做不完、做不好的事？现在是不

是连你也要惊呼：一个人的力量怎么够？

把姚明比作孙悟空的苏群指出，姚明有

本事，关系硬。但是取经路上，孙悟空从来也

不是单打独斗，上到天庭搬救兵，下找土地公

要线索，姚明也一样需要倾听各方声音、动用

一切关系来实现改革。

在辅佐姚明的 9 位篮协副主席中，有代

表篮管中心的李金生，有资深教练宫鲁鸣、阿

的江，还有北京、辽宁、深圳三家俱乐部投资

人，基本上代表了中国篮球官方、技术和联赛

的三方，但要做好一些具体事务，这样的阵容

还远远不够。

裁判出身的方俊很自然就说起了姚明提

出的裁判职业化改革，他就觉得职业化三个

字实施起来需要更长的时间。“培养一个裁判

不简单，甚至比培养一个运动员还难。姚明

现在能做的应该是制定一些监督机制、培养

机制，为下一批新的裁判员进入CBA完成职

业化做好准备。现在的裁判员进行职业化，

会很现实地遇到他们不愿意走出体制的问

题。而新人进来，能不能达到执法CBA的水

平？也是个问题。把赛程拉长了，对培养本

土球员有利，对培养裁判也有好处，因为未必

每一场比赛都是焦点了，这样就给裁判造成

了一个相对轻松的环境。但现在还有很长的

路要走啊。”

中国篮球改革的重担，并不是落在姚明

一个人身上，但姚明真的应了那句俗话，天塌

下来先砸到最高个的。他面临的是一个前所

未有、前所未知的时代与环境，一个好汉，需

要不止三个人来帮。
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在 23 日的中国篮球协会第九届全国代

表大会上，姚明全票通过当选第九届篮协主

席。与会的篮球界人士热议纷纷，均认为这

是中国篮球职业改革中的重大创新举措。

国家体育总局篮球运动管理中心主任、

第九届中国篮协副主席李金生表示：“我认为

姚明当选篮协主席给篮球界放了一个非常积

极的信号。姚明在NBA征战了9个赛季，是

世界级的球星，而且他为我们国家的篮球做

了很多贡献，参加过奥运会、世锦赛、亚运会

和亚锦赛等重要赛事。他很聪明，也非常懂

篮球。作为一个社会人士，由他来担任社团

的领导，我认为是很符合条件的，对协会下一

步改革将起到非常重要的作用。”

刚刚卸任第八届篮协副主席职务的原北

京奥组委执行副主席蒋效愚表示：“我认为这

是篮球深化改革的一个重要举措。姚明担任

中国篮协主席是一个非常合适的人选，从他

的国际化视野、专业素养和他的个人魅力等

各方面考虑，我觉得他是非常适合中国篮球

改革的人选，因此这次获得了换届代表大会

的一致的、高度的认可。我们希望并且相信，

中国篮球的改革在第九届领导班子的领导

下、在新主席的领导下，会有新的发展，会将

中国篮球事业推向新的高度。”

与会人士一致认为，中国篮球改革要取

得成就，不应该是姚明一个人的重任，而应该

由所有篮球人一起努力。中国篮球名宿杨伯

镛表示：“我对姚明抱有很大的信心，他是篮

球运动员出身，打过 NBA，在国内也取得过

好的成绩。我希望全国所有篮球人一起支持

姚明，一起把事情做好。”

在此次代表大会上当选副主席的前中国

男篮主教练宫鲁鸣也持有同样的看法：“篮协

改革是一个趋势，现在如果要让中国篮球发

展，必须需要一个更有国际视野、更有高度、更

有思想的人，一个能办事、愿干事、能办好事的

人。我们都是从事篮球一辈子的人，篮球又是

一个集体项目，希望大家可以同心协力，一起

把事做好，把这些志同道合的人聚到一起，大

家一起加油。大家一起努力吧，大家一起支

持、维护他，一起朝一个方向走。” 据新华社
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本报记者 楼栋

在本周四上午进行的中国篮协代表大会上，姚明全票当

选新任中国篮协主席，几乎就是走个形式，连公布结果的时

间，都要比之前会议议程表上的预定时间足足早了两个小时，

一句话，姚明上位，主导中国篮球未来改革和发展，是众望所

归。在篮球圈的业内人士看来，合适的人到了合适的岗位上，

这是中国篮球的一件幸事，但姚明主导的中国篮球新时代，甚

至都不能说已经开了个头，正如篮球评论员苏群的比喻：属猴

的姚明就像孙悟空上了取经路，后面还有九九八十一难等着

他呢。
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